

OPS PARTICIPANTE DE LA LEY NACER CON CARIÑO



La Ley Nacer con cariño tiene como objetivo el acompañamiento de un parto respetado con cuidados cariñosos hacia las mujeres y sus bebés.



El Salvador se suma a **HEARTS**



2º Alcaldía certificada como ambiente libre de humo.



OPS

PARTICIPANTE DE LA LEY NACER CON CARIÑO

Organismos internacionales como UNICEF, UNFPA, OPS/OMS junto a las autoridades del sistema nacional integrado de Salud (SNIS) y el despacho de la Primera Dama Gabriela de Bukele, realizaron la instalación de la sala situacional para el monitoreo, seguimiento y evaluación de la implementación de la Ley Nacer con Cariño.

La Ley Nacer con Cariño tiene como objetivo el acompañamiento de un parto respetado con cuidados cariñosos hacia las mujeres y sus bebés.

Esta ley cuenta además con una sala conformada por personal de salud especializado y un equipo interinstitucional el cual velará por tres componentes claves para su cumplimiento:

- Monitoreo
- Seguimiento
- Evaluación

Por su parte el Doctor Giovanni Escalante manifestó: *“Como equipo, nos complace acompañar técnicamente el proceso de implementación de la ley Nacer con Cariño para un parto respetado y un cuidado cariñoso. Es importante destacar que esta ley ha tomado en cuenta las recomendaciones de la OPS/OMS para los aspectos de cuidado de la madre y del recién nacido”*.

La OPS, además de brindar su apoyo técnico en este proceso, ha formado parte de:

1. El acompañamiento en la mesa técnica “Parto Respetado” del SNIS.
2. Recopilación y entrega de documentos virtuales en relación a la salud de la mujer, niño y adolescente.
3. Siendo parte del taller *“Hacia la implementación de la Ley Nacer con Cariño para un parto respetado y un cuidado cariñoso y sensible para el recién nacido”*.
4. En el fortalecimiento al recurso humano de salud involucrado en la atención de la mujer, niño y adolescente, por medio de la participación en los cursos *“Fortalecimiento de la Vigilancia de defectos congénitos y partos prematuros, El Salvador”* en términos de clasificación, codificación, vigilancia y comunicación y *“Sensibilización del método de cuidado canguro para Unidades neonatales”* teniendo como resultado 140 en el primer curso y 45 recursos en el segundo curso.



HEROÍNA DE LA SALUD. DRA. MARÍA ISABEL RODRÍGUEZ

La Dra. María Isabel Rodríguez, una de las mujeres más destacadas por su compromiso con la educación, el derecho a la salud, la equidad y la ciencia; es considerada pionera en el campo de la investigación y la docencia en fisiología cardiovascular.

A lo largo de su vida profesional ha sido una promotora de reformas en la educación médica

Debido a esto sostuvo una reunión con el Representante de la OPS/OMS en El Salvador Dr. Giovanni Escalante.

Con el objetivo de abordar puntos clave de la salud pública en las Américas, la Dra. Rodríguez manifestó sentirse complacida por haber impulsado el programa de residencia Líderes de salud internacional.

Este programa ha contribuido a fortalecer la capacidad nacional en salud internacional. Y se han beneficiado a 41 países y más de 660 profesionales, funcionarios, directivos entre otros, conformando una red actualmente vigente.

Por su parte el Dr. Escalante presentó la estrategia de cooperación y el camino a seguir para su implementación en El Salvador. Además agradeció el apoyo y la apertura que siempre ha brindado a la organización la Dra. Rodríguez.

Conoce más sobre Dra Rodríguez, en el siguiente link: https://youtu.be/iO8tAjkzf_k





SE-COMISCA Y OPS EN INTERCAMBIO DE AGENDAS DE TRABAJO EN SALUD

Bajo el abordaje intersectorial del enfoque de la salud pública, el Dr. Giovanni Escalante, Representante de la OPS/OMS en El Salvador, realizó la visita a la sede de la Secretaría Ejecutiva del Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana (SE-COMISCA).

El objetivo es conversar sobre los pasos futuros de la agenda de cooperación en salud del país y las acciones a realizar en la región de C.A. y Republica Dominicana, y fue recibido por la Dra. Alejandra Acuña, Secretaría Ejecutiva de SE-COMISCA y la Dra. Ginnette Morales Calderón, Jefa de Despacho.

Algunos de los puntos claves abordados en la reunión fueron:

- Fortalecimiento de las redes integradas de salud.
- Gobernanza en salud.
- Atención centrada en las personas con toque de curso de vida.
- Respuesta integral ante emergencias y desastres.
- Ambas autoridades reafirmaron el compromiso de trabajar en conjunto para mejorar las condiciones de salud de las poblaciones .

INTERCAMBIO DE TEMAS DE SALUD A CARGO DE OPS-CAM CON CUERPO DIPLOMATICO DE EL SALVADOR

Con el fin de lograr un acercamiento político estratégico, se llevó a cabo una reunión con el objetivo de desarrollar vínculo y propuestas que involucren los niveles políticos y diplomáticos como parte del abordaje intersectorial y de cooperación

Esta reunión fue encabezada por el Director del Programa Subregional CAM Dr. Juan Manuel Sotelo y El Representante de la OPS/OMS en El Salvador, Dr. Giovanni Escalante, contando así con la asistencia de las autoridades de la Organización de Estados Americanos (OEA), Embajadas de los países que hacen parte del SICA, México y Colombia

La agenda cubierta por el Director del programa Subregional OPS/OMS incluyo la Próxima cumbre de las Américas a realizarse en Los Angeles, CA, EEUU, en Junio de 2022. Con la participación de la OPS desarrollando: “*Construyendo un futuro sostenible, residente y equitativo*” con dos macro-iniciativas:



La primera, sobre la ampliación de la capacidad de producción de medicamentos, vacunas y otras tecnologías sanitarias.

Y la segunda sobre invertir en un sistema de salud reciente, para mejorar la preparación y la respuesta, así como la equidad en materia de salud.

Se desarrolló también una presentación de cursos de especialización en salud global y diplomacia de la Salud Fiocruz y OPS/OMS.

La Estrategia Subregional de Cooperación OPS/OMS en Mesoamérica. En El cual se presentaron las líneas de trabajo acordadas con los Estados Miembros y los Mecanismos de Integración 2019-2025.

Además de la celebración de 120 años de OPS/OMS. Donde se exploraron ideas de los participantes para destacar este aniversario emblemático.

Por su parte, El Representante de OPS/OMS en El Salvador manifestó la activa y decidida participación de la Representación a su cargo en los temas planteados para la Subregión y comprometió a los invitados a sumar esfuerzos en pro de la salud.

Asimismo, el acompañamiento del Viceministro de Salud, Dr. Carlos Alvarenga fue fundamental y destacó, entre otros temas, la importancia de una salud centrada en las personas.

Entre los puntos que el pleno consideró de alta relevancia se mencionaron:

- Salud en todas las políticas.
- Integración centroamericana y salud.
- Pueblos afrodescendientes y originarios.
- Poblaciones Migrantes.
- Salud Mental.
- Impacto de cambio climático.

Por otro lado Los Embajadores y Encargados de Negocios de los 10 países invitados, así como el Representante de la OEA, se expresaron favorablemente sobre la convocatoria y las propuestas. Se hicieron comentarios muy pertinentes sobre la salud en el actual contexto de la pandemia a COVID-19.





ANÁLISIS DE LA AUTOEVALUACIÓN DE PPCI Y PROA EN HOSPITALES DEL SISTEMA NACIONAL INTEGRADO DE SALUD

La oficina de la OPS/OMS en El Salvador se encuentra coordinando con las autoridades del MINSAL e ISSS, proyecto y acciones contra la Resistencia Antimicrobiana proyecto que se ha llevado a cabo en cinco hospitales de la red.

Durante el mes de Marzo, la OPS/ OMS El Salvador, junto a MINSAL y el Instituto Salvadoreño del Seguro Social (ISSS), realizaron jornadas de retroalimentación sobre los resultados de las autoevaluaciones sobre el Plan de prevención y control de infecciones (PPCI) y el Programa de optimización de uso de antimicrobianos (PROA) en cinco hospitales de alta complejidad.

Los hospitales participantes en este proyecto por parte del MINSAL fueron:

- Hospital Nacional Rosales
- Hospital Nacional de la Mujer
- Hospital Nacional Zacamil

Y por parte del ISSS:

- Hospital Materno Infantil 1° de Mayo
- Hospital General del ISSS.

Las jornadas se realizaron de forma presencial contando con la participación de las autoridades y equipos hospitalarios, el representante de la Oficina Nacional de Enfermedades Infecciosas del MINSAL, Departamento de Vigilancia Sanitaria del ISSS y el consultor del área de CDE de la Oficina OPS/OMS en El Salvador.

Durante las reuniones se destacó la experiencia y el trabajo integral realizado por los equipos hospitalarios en la prevención y control de infecciones asociadas a la atención sanitaria y el interés de adoptar, en estos centros, la estrategia de optimización de uso de antimicrobianos propuesta por la OMS.

La Oficina de país se encuentra coordinando con las autoridades del MINSAL e ISSS proyectos y acciones a seguir para la articulación de ambas estrategias dentro del contexto de la lucha contra la Resistencia Antimicrobiana, reactivación de la Comisión Nacional contra la RAM y el seguimiento del Plan Nacional de Acción bajo la visión de “Una Salud”.

TALLERES SOBRE IMPLEMENTACIÓN DE PLANES NACIONALES CONTRA LA RESISTENCIA ANTIMICROBIANA (RAM)

Experiencias, identificación de retos y logros obtenidos fue lo que se compartió en el taller sobre implementación de planes nacionales contra la Resistencia Antimicrobiana (RAM).

OPS/OMS El Salvador fue participante del taller de implementación de Planes Nacionales contra la RAM, el cual fue dirigido a la Región de Las Américas.

Este taller contó con la participación como moderador del Dr. Daniel Reyes Gutiérrez, consultor nacional del área CDE de la OPS/OMS de El Salvador

ALCALDÍA CERTIFICADA COMO AMBIENTE LIBRE DE HUMO



En esta sesión se contó con la participación del Dr. Anand Balachandran y la Dra. Sarah Paulin-Deschenaux, de la Unidad de monitoreo de los planes de acción nacionales en la división de resistencia a antimicrobianos de la oficina de la OMS en Ginebra, quienes presentaron el nuevo *“Manual de implementación de la OMS para los planes de acción nacionales sobre la resistencia a los antimicrobianos”*

Se contó además con la Dra. Pilar Ramón Pardo, líder del equipo regional de RAM, programa especial de RAM de la Oficina Regional de OPS/OMS en WDC,

La cual compartió su experiencia con la región de las Américas en el desarrollo e implementación de los planes nacionales.

La Dra. Pardo llamó a participar en los comentarios a la Dra. Marisa Caipo y al Dr. Luis Barco de la FAO y OIE, quienes complementaron la experiencia bajo la visión de *“Una sola Salud”*.

Para finalizar la jornada, la Dra. Sandra Corredor compartió su experiencia en la implementación de acciones contra la Resistencia Antimicrobiana en Colombia, Seguida de el Dr. Job Joseph, consultor de la oficina OPS/OMS en dicho país.

Posterior al espacio de preguntas y respuestas se pronunciaron las palabras de cierre por parte de Dra. Kitty Van Weezenbeek, Directora del departamento de vigilancia, prevención y control de la división de RAM, en la Sede de la OMS, quien enfatizó en la importancia de reforzar la asistencia con herramientas que faciliten la implementación de acciones que beneficien la lucha contra la RAM.

La Alcaldía de Quezaltepeque se ha convertido en la segunda alcaldía en recibir la certificación como Ambiente Libre de Humo del tabaco en el país. Esta iniciativa forma parte del proyecto piloto impulsado por Fosalud, el cual desde hace seis meses tomo ciertas variables como: Densidad poblacional y Extensión territorial como variables para su implementación.

Esto se realizó en los principales departamentos con altos índices de enfermedades asociadas al consumo y exposición al humo del tabaco.

La actividad fue precedida por el director ejecutivo del Fondo Solidario para la Salud (Fosalud), Dr. Carlos Núñez, el Alcalde en funciones de Quezaltepeque; Lic. Francisco Beltran y El Asesor de Enfermedades No Transmisibles y Salud Mental de la OPS/OMS El Salvador, Dr. Ricardo Rodríguez Buño, entre otras autoridades.

Durante la actividad, también se llevó a cabo la entrega de diplomas al personal de la Alcaldía de Quezaltepeque, que participó en el Programa de Prevención de Adicciones en Adolescentes y Jóvenes, con énfasis en el control del consumo del tabaco.

Este programa se ejecuta en el marco del Proyecto Ambientes Libres de Humo en Niveles Locales, el cual es una intervención con municipalidades para la implementación y cumplimiento del artículo 8 del Convenio Marco para el Control del Tabaco y artículo 6 de la Ley para Control del Tabaco de El Salvador.



EL SALVADOR SE SUMA A LA INICIATIVA HEARTS

El Salvador se incorporó de manera oficial a la iniciativa HEARTS en las Américas, impulsada por la OPS/OMS para mejorar la prevención y control de la hipertensión arterial en el primer nivel de atención.

En las Américas es una iniciativa de todos los países, liderado por los Ministerios de Salud con participación de los actores locales y acompañado técnicamente por la OPS.

La iniciativa HEARTS va direccionado a 6 pilares:



Cambio de hábitos modificables (alimentación, evitar sedentarismo promoviendo la actividad física, disminuir consumo de alcohol y tabaco)



Evidencia científica: Realizar protocolos de atención para estandarizar el abordaje clínico en el manejo de la hipertensión y diabetes.



Acceso a los medicamentos y tecnología: adquisición, distribución, cuantificación y gestión manejo de suministros en los establecimientos.



Evaluar el riesgo Cardiovascular: mediante estratificación de riesgos.



Conformar un equipo de trabajo multidisciplinario.



Sistema de monitoreo: a través de indicadores estandarizado para la prevención y manejo de ECV.

En esta primera fase se conformó el equipo coordinador de la estrategia, se desarrollaron el protocolo y el sistema de monitoreo de la misma, y se comenzará con la capacitación de los facilitadores de la implementación, quienes serán los encargados del avance de la iniciativa a nivel local.

Ya son 21 los países en la Región de las Américas que se han sumado a esta iniciativa, con un total de 1045 centros de salud implementando HEARTS.

Se espera que para el 2025, HEARTS será el modelo de manejo del riesgo cardiovascular, incluyendo la hipertensión, la diabetes y la dislipidemia en la atención primaria de salud (APS) en las Américas.

PRIMERA ENCUESTA NACIONAL DE SALUD MENTAL COMIENZA CON LA VALIDACIÓN DE INSTRUMENTOS

Con propósito de evaluar e identificar los problemas de salud mental que pueden estar afectando a la población, y conocer las condiciones de salud de la niñez, adolescentes y adultos, se realiza a iniciativa del Instituto Nacional de Salud la primera Encuesta Nacional de Salud Mental (ENSM)

La Dra. Xochitl Sandoval, directora del INS, explicó que la encuesta contará con cuestionarios para el grupo etario de 3 a 6 años, para niños de 7 a 11, de 12 a 17 años y para adultos, del sexo masculino y femenino, y adultos mayores. Tendrá una representatividad a nivel de regiones de salud y se realizará en los 14 departamentos del país, en municipios del área urbana y rural.

Esta primera fase fue apoyada por expertos en el tema, representantes de dependencias del Ministerio de Salud, la Oficina de Salud Mental y unidades comunitarias, hospitales; Casa Presidencial, la Universidad de El Salvador (UES), Universidad Dr. José Matías Delgado y Universidad Tecnológica.

Además, del Departamento de Psiquiatría del Instituto Salvadoreño del Seguro Social; la Asociación de Psiquiatras de El Salvador, Asociación de Psicólogos de El Salvador y organismos como La OPS/OMS, FUNPRES, UNFPA, UNICEF.

Esta investigación aportará información valiosa para tomadores de decisiones del Sistema Nacional Integrado de Salud, para organismos nacionales e internacionales y también para los que trabajan en Primera Infancia, entre otros.

Se espera que en los próximos días comience la capacitación del personal que será el apoyo para la realización de la encuesta.

Reunión del martes 22 de marzo 2022

En el Hospital Nacional de Niños Benjamin Bloom, la implementación de la Clínica Integral del Adolescente. Intercambio sobre calidad de la atención en Salud Mental a adolescentes con patologías crónicas, y oportunidades de desarrollo de programa y mejoras en la coordinación de referencia y seguimiento a pacientes en la red asistencial. Esta reunión fue realizada junto a la Dra. Magdalena Archila, Coordinadora de Salud Mental del MINSAL.

AGENDA DEL MES SISTEMAS Y SERVICIOS DE SALUD

1 de Febrero y Marzo

El Salvador en el proceso de elaboración de la Política Nacional de Promoción de la Salud para el SNIS



El Salvador recibe la certificación de eliminación de paludismo, convirtiéndose así en el primer país Centroamericano en eliminar esta enfermedad.

La OMS concede esta certificación a los países que demuestran más allá de toda duda razonable que la cadena de transmisión autóctona se ha interrumpido en todo el territorio nacional durante un mínimo de tres años consecutivos.

Mantener una vigilancia eficaz y garantizar la prevención del restablecimiento de la transmisión de la malaria se convierte en un gran reto para el país.

Como parte del plan de sostenibilidad se realizan actividades de vigilancia clínico epidemiológicas y de laboratorios y de esta manera evaluar si se mantienen las condiciones de "0" casos autóctonos y que todo caso sospechoso sea investigado.

4 de Febrero



Gabriela de Bukele en el seminario "Fortalecimiento de las políticas y acciones en salud neonatal: hacia la reducción de la carga de enfermedad y discapacidad en las Américas" OPS/OMS- CLAP.

Con base a la experiencia de país en la elaboración y desarrollo de la Política Crecer juntos y la "Ley nacer con cariño para un parto respetado y cuidado cariñoso y sensible del recién nacido" contó con la participación de la primera dama, Gabriela de Bukele que compartió el proceso y desarrollo, que tiene como fin mejorar la salud de la mujer y la niñez salvadoreña.

En ese marco, y como parte del cierre de la "Campaña 28 días, tiempo para cuidar y amar", la iniciativa de la OPS/OMS y su Centro Latinoamericano de Perinatología (CLAP), organizó el Seminario "Fortalecimiento de Políticas y acciones en salud neonatal: hacia la reducción de la carga de enfermedad y discapacidad en las Américas", el cual tuvo como propósito, presentar el resumen de políticas orientadas a reducir la carga de la mortalidad y discapacidad asociada a resultados perinatales adversos en la región, y favorecer la discusión en torno al fortalecimiento de los mecanismos de formulación e implementación de política, gestión y participación.

Los Estados Miembros de la Organización Panamericana de la Salud (OPS/OMS) adoptaron el Plan de Acción para la Salud de la Mujer, el Niño y el Adolescente 2018-2030 que tiene como fin último, alcanzar para el año 2030 una tasa de mortalidad neonatal promedio de 7 por 1,000 nacidos vivos en la región y cuya implementación exige una "respuesta integral, interprogramática y multisectorial para abordar las causas inmediatas de mortalidad, morbilidad y discapacidad prevenibles en mujeres, niños, niñas y adolescentes"

XVI CONGRESO NACIONAL DE TUBERCULOSIS

Casa Presidencial y la Universidad de El Salvador, con el objetivo de actualizar conocimientos técnicos al personal de salud, autoridades del Ministerio de Salud y de la Organización Panamericana de la Salud, llevaron a cabo el XVI Congreso Nacional de Tuberculosis

Cada 24 de marzo se conmemora el Día Mundial de la Lucha contra la Tuberculosis (TB), fecha en la que se promueve el compromiso político y social de continuar avanzando en los esfuerzos para ponerle fin a esta enfermedad,

Este esfuerzo es de suma importancia, por ello reunió a más de 500 prestadores de salud de manera virtual.

El Dr. Giovanni Escalante, Representante de la OPS/OMS en El Salvador manifestó el compromiso de la Organización para trabajar en conjunto con todos los sectores claves y poner fin a la Tuberculosis.



En el Congreso se abordaron temas como:

- La situación epidemiológica de la TB en el país.
- El impacto del COVID-19 en la lucha contra la TB en las Américas, entre otros.

En el caso de El Salvador se reportan importantes logros en la prevención, atención y tratamiento de la TB, las autoridades concluyeron que poner fin a esta enfermedad es posible con el trabajo intersectorial que se ha venido realizado y se espera poder cumplir las metas de país trazadas en el tema.

VIGILANCIA EPIDEMIOLÓGICA ANTE LA MALARIA

El Salvador recibe la certificación de eliminación de paludismo, convirtiéndose así en el primer país Centroamericano en eliminar esta enfermedad.

La OMS concede esta certificación a los países que demuestran más allá de toda duda razonable que la cadena de transmisión autóctona se ha interrumpido en todo el territorio nacional durante un mínimo de tres años consecutivos.

Mantener una vigilancia eficaz y garantizar la prevención del restablecimiento de la transmisión de la malaria se convierte en un gran reto para el país.

Como parte del plan de sostenibilidad se realizan actividades de vigilancia clínico epidemiológicas y de laboratorios y de esta manera evaluar si se mantienen las condiciones de “0” casos autóctonos y que todo caso sospechoso sea investigado.



Los técnicos de la Organización Panamericana de la Salud (OPS) de El Salvador, expertos del programa regional en WDC y el equipo de la Unidad Nacional de control vectorial del MINSAL visitaron el Departamento de Sonsonate, la Unidades de salud de Metalio, Costa Azul y Acajutla así como un CoVol (Colaborador Voluntario), todo como parte de un proceso de recolección y verificación de datos de la vigilancia clínico-epidemiológica. Información que se ampliará en visitas posteriores a la Región al Programa Nacional de prevención y control de la malaria y al Laboratorio Nacional de Referencia.



Nuestro firme compromiso por el logro de la
#SaludUniversal en El Salvador.
Salud para todos y todas



OPS/OMS El Salvador
73 Av. Sur Col. Escalón, San Salvador, El Salvador
Tel: +503 2511- 9500
elsops@paho.org